

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullán, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los días por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.	
En Mallorca	8 rs.
En Menorca é Ibiza fran- co de porte	10 rs.
En los demas puntos del Reino, id. id.	12 rs.
Cada numero suelto	1 rs.

PALMA.—MÁRTES 11 DE SETIEMBRE DE 1849.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Estraña fatalidad es la que se ha declarado en estos últimos tiempos contra la política exterior del gabinete de la Gran Bretaña. Basta que sus simpatías se decidan en favor de un partido político, de los que luchan en el continente europeo, para que el objeto de su predilección se hunda en la nulidad, y rinda las armas á su antagonista. Sus escitaciones amistosas son precursores infalibles de ruina; la declaración de su benevolencia y amparo sale á luz generalmente el día antes de la catástrofe. La peregrinación de lord Minto en Italia, los cañones enviados á Sicilia y los sucesos que precedieron en Madrid á una medida ruidosa, que tan notable influjo ha tenido en el reposo de que gozamos, forman un enlace de coincidencias que salen del orden comun de las casualidades. Pero nada es comparable en esta linea á la reciente manifestación de lord Palmerston en favor de la revolución de Hungría. Por espacio de muchos meses ha estado la diplomacia inglesa mirando en actitud indiferente y pasiva la tremenda lucha que ha regado de sangre el suelo de aquel malaventurado país. Un mes, poco mas ó menos antes de la entrega de Georgey, empezó el periódico ministerial vespertino á cantar las alabanzas de los magyares. Los amigos del ministerio organizaron reuniones populares en Londres y los Condados, para comentar aquella opinion en mociones filantrópicas y elocuentes discursos, y para escitar al gobierno á erigirse en protector de los insurgentes. El gobierno declaró que ya no le era dable resistir el fallo de la opinion, y apenas el ministro plenipotenciario inglés en Viena presentaba al príncipe Schwartzberg la nota

en que consignaba la Gran Bretaña aquellos sentimientos: apenas habia declarado el príncipe que la nota podía quedar sobre la mesa, pero que no seria leída ni contestada, se recibia en aquella capital el anuncio de que habia terminado la guerra, y que la Hungría estaba á los pies del Autócrata.

En el gobierno de una nacion tan ilustrada y moral como la inglesa, no es lícito suponer que abrace tenazmente un sistema de política, con el único fin de trastornar el orden establecido en naciones amigas y aliadas, de poner en peligro sus dinastías reinantes, y de ocasionar esa vasta masa de calamidades é infortunios que son inseparables compañeras de las revoluciones. ¿Á qué deberemos pues atribuir ese empeño hostil á los partidos conservadores, que tantos hechos notorios y públicos revelan? ¿Por qué se nota esa gran diferencia entre las miras pacíficas y conciliadoras de Lord Aberdeen y las propensiones turbuléntas de su sucesor? De varios modos puede resolverse esta cuestion, ó por mejor decir, varias son las causas que han concurrido al contraste que se observa en aquellas dos lineas de conducta. Prescindiendo de ciertos piques personales entre los dos personajes que han ocupado sucesivamente el ministerio de Relaciones Exteriores en Inglaterra; prescindiendo del sedimento de rencor que han dejado en el actual gabinete los casamientos españoles; prescindiendo de ciertas preocupaciones sobradamente injustas que allí se han fomentado contra el partido conservador de España, los vvibgs, cuyo influjo predomina hoy en los consejos de la reina Victoria, profesan como dogma inherente de su fé política una opinion que puede ser muy honorífica á sus sentimientos, pero que no prueba mucho en favor de su circunspeccion, ni de su imparcialidad; á saber, la conveniencia y la necesidad de propagar las instituciones inglesas á

todos los pueblos que no las han adoptado. Asi que toda resistencia al poder, toda tentativa de emancipacion, todo sintoma de descontento contra un gobierno establecido, es á sus ojos al anuncio de un nuevo orden de cosas análogo al que han cimentado en las islas británicas seis siglos de revueltas y de trastornos, cuya historia, como ha dicho un inglés, debia escribirse por el verdugo. Los vvibgs reclaman y favorecen la ampliacion indefinida de las instituciones y de las ideas liberales, sin reparar en las peculiaridades sociales, civiles é históricas de los pueblos. No aciertan á explicar por qué no ha de haber en todas partes, una ley de *habeas corpus*, ayuntamientos independientes, *meetings* ruidosos, tribunales de jurados, y absoluta libertad de cultos. Los gritos de una minoría temeraria se interpretan como expresion de la nacion entera; un motin se convierte en revolucion; los oradores de clubs y de reuniones secretas, en héroes; y en el prisma que ofrece a sus ojos tan estrañas metamorfosis, se oscurecen las costumbres públicas, los recuerdos históricos, los derechos de la autoridad, los votos de las mayorías, y el respeto á lo que existe, que es la primera condicion de un plan sensato de mejoras, como lo ha proclamado el mas audaz de los reformadores que ellos han tenido: Jeremías Bentham.

En vista de tantos escarmientos, y de las deplorables consecuencias que han traído la maniobras diplomáticas tantas veces repetidas en estos últimos años, hay fundados motivos para esperar que ha llezado finalmente su término, y que encerrado en su órbita legítima el derecho de intervencion, serán las individualidades nacionales miradas con el respeto debido á la independencia de los pueblos libres, á los dictados de la humanidad, y á las mas venerables doctrinas del derecho público.

FOLLETIN.

EL TIO PABLO. UN QUINTO Y UN PÁRVULO. LA CARCAJADA.
LA PATA DE CABRA. NOVILLOS.

Conforme se va acercando la segunda temporada teatral va cobrando animacion y vida nuestro coliseo. Al sofocante calor que en estos últimos meses ha dejado solitarias las localidades va sucediendo una atmósfera menos arborosa y el público acude á premiar como se merecen los desvelos de la empresa. Asi es que hemos visto con agrado la repeticion de la comedia *Es un ángel* y hemos tenido nueva ocasion de admirar el delicado tacto con que la desempeñan la Sra. Pamias y el Sr. Alba, secundados con inteligencia por los demas actores: al Sr. Capo le hemos aplaudido en el característico papel del tío Pablo, y en la ejecucion de *Un Quinto y un Párvulo*, en que recibió cumplidos elogios de cuantos presenciaron su ejecucion. Preciso es confesar que su voz, sus maneras, todo en fin llevaba el sello de la verdadera comprensión, cuyo resultado fue el mas feliz desempeño. Y ¿que diremos del Sr. Alba al poner en escena *La Carcajada*? ¿Puede un público conocedor reprochar el mas mínimo movimiento, perder la mas imperceptible palabra ni el mas apagado eco de aquella risa convulsiva, que afectándole hasta el extremo produjo al actor un ataque nervioso de los mas fuertes? Los espectadores tomaron parte en sus padecimientos y agradecidos al talento y á la buena voluntad del artista, que quiso continuar el drama á pesar de todo, le saludaron con un nutrido aplauso á su presentación en el acto tercero. Reciba el Sr. Alba nuestro parabien, y admita á la par un consejo. Cuando la demasia del sentimiento resalta en un caracter dramático, cuando este sentimiento participa de situaciones que hie-

ren nuestra alma, y cuando estas situaciones necesitan para espresarse y comprenderse una imaginacion ardiente que se identifica con ellas, ni el público ni el actor salen á gusto del teatro. Se aplaude el mérito, se comprende la buena ejecucion, se dice ¡bravo! á voz en grito; pero dentro del corazon se siente una angustia difícil de explicar; y el actor, al par que goza de aquella ovacion, sufre en su interior las consecuencias de su entusiasmo, y se ve atacado tal vez del mismo mal que ha demostrado padecer. La escuela francesa que han frecuentado hace algunos años Victor Hugo, Delavigne y otros poetas comenzó por puñales y venenos; y embotados aquellos y consumidos estos les fué preciso forzar la naturaleza para buscar escenas palpitantes: de aqui los continuados delirios, la locura en sus diversas fases y las risas convulsivas en todo su apogeo. A este género pertenece *La Carcajada*, género que debe ceder bien pronto en el teatro su puesto á composiciones menos repugnantes, que aunque participan del sentimiento, sea de aquel que hace asomar á los ojos lagrimas de placer y no llanto que abrasa y que desgarrá.

Basta de reflexiones. Descendamos á D. Simplicio Bobadilla de Majaderano y Cabeza de Buey. Hé aquí el personaje que dentro de pocos días veremos en el teatro volar hasta la luna para descender despues á las entrañas de los montes del Etna. Hé aquí el personaje de la comedia de magia, decimos mal; del melo-mimodrama-mitológico-burlesco titulado *Todo lo vence amor, ó la pata de cabra*, novedad de que hasta el presente no ha disfrutado el público de Palma. Informados de cuantos sacrificios ha hecho la empresa para ofrecer este espectáculo, podemos asegurar de antemano que llamará la atención general. Empresa árdua seria la de comprender en este folletín las relaciones de tramoyas, decoraciones, bailes y trajes que se han dispuesto: tal

como es nuestro teatro, nada faltará para el lucimiento de la funcion. Cuatro decoraciones enteramente nuevas que representan una *sala de retratos*, un *pais nevado*, *las fraguas de Vulcano*, y la *aérea mansion de Cupido*; tocador, torreones, barcos, dragones alados, mesas, globos aereostáticos y otros objetos de trasformacion; brujas y brujos, ciclopes, ninfas, cupidos, ya en infernales danzas, ya en voluptuosos balletes, sin olvidar la alegre jota aragonesa; todo contribuirá á presentar un variado espectáculo, amenizado con un chistoso diálogo y con la misma música compuesta en Madrid cuando se estrenó dicha comedia. Los principales papeles, si no estamos mal informados, se hallan repartidos del modo siguiente: *Doña Leonor*, señorita Burgos.—*D. Juan*, señor Alba.—*D. Simplicio*, Sr. Capo.—*D. Lope*, señor Serrano.—*D. Gonzalo*, Sr. Payes.—*Vulcano*, Sr. Medel.—*Escribano*, Sr. Enche, etc. etc. Creemos que está señalada su primera representacion para el miércoles 19 del actual.

A otra cosa. Ya han llegado siete novillos de los que han de lidiarse en la plaza de toros de esta ciudad. Falta la cuadrilla que ha de entenderse con ellos, y se ignora cuando tendrá lugar la primera corrida. Si los novillos sostienen el honor de las ganaderías navarras, no faltarán multiplicadas suertes; porque voluntariosos en extremo, aunque de poco poder, van derechos al bulto sin que les detenga la puya del picador ni el trapo del diestro. Revoltoso y saltarin el torito navarro no suele desperdiciar momento, y tan pronto se coloca en suerte para la pica como atiende á la capa; de modo que entre *Pata* y *Novillos* y entre *Novillos* y *Pata* no le aguardan malos ratos á la gente bulliciosa. *Animo y á ellas que son de Ollas*, decia uno alabando unas gachas; ánimo y á ellos decimos nosotros, que son de magia y navarritos. Hasta otro día.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

La *Gaceta oficial* de Viena del día 26 de agosto publica un aviso á los que deben embarcarse para salir de Venecia para que se dirijan á los respectivos buques el 27 á medio día. Estos buques tocarán en Corfú, y de allí pasarán á Patrasso, donde se desembarcarán todos los que se dirijan á Grecia, Turquía, y demas puntos de Europa. Los que quieran pasar á Alejandria se embarcarán en Corfú. Los viajes para otros puntos serán á cargo de los pasajeros.

— Una comisión gubernativa, compuesta del Podestà y de los consejeros municipales se ha encargado de efectuar las condiciones de la entrega.

— Dícese que Garibaldi ha logrado refugiarse en la Dalmacia.

— Escríben á la *Riforma* de Luca. Florencia 27 de agosto.—Tened por cierto que el gobierno toscano ha tomado la decisión de convocar las cámaras. Salvo el caso de un cambio de opinion, el ministro parece que ha fijado la apertura del parlamento para el mes de enero de 1850.

-- Léese en el mismo periódico: «Roma 25 de agosto.—Es universal el descontento de la población, y aun entre los clérigos hay un gran número de ellos que desaprueban la conducta de los actuales gobernantes que sueñan poder reprimir con las bayonetas la fuerza de las ideas.—Para mayor desventura, parece que los mas acalorados partidarios del Gregorianismo puro han formado un poderoso centro en Gaeta, y están decididos, en cuanto puedan, á introducir en la corte todo lo que baste á torcer el ánimo del Papa.—La comisión gubernativa se declara favorable á este partido, y lo favorece nombrando para los cargos públicos á los mas decididos partidarios de los antiguos abusos. Esta conducta indigna á los oficiales franceses, que por lo mismo reciben muestras de simpatía de la población romana.

Oudinot parte esta tarde y conduce consigo 10 mil hombres, que serán reemplazados por otros tantos procedentes de Francia: se dice que la brigada Molière, que siempre ha estado en Frascati, regresará sin ver á Roma.»

-- El duque de Parma, Carlos III, esposo de Maria Teresa de Francia, paró en Mantua el 25 de agosto, y al día siguiente se puso en camino para sus estados. Fué recibido en Saca, pueblo de la frontera, por las autoridades civiles y militares, y se dirigió á su quinta de Colerno.—La duquesa le ha acompañado en su viage, y ultimamente se le han reunido sus hijos, el príncipe hereditario y la princesa Margarita.—El 27 debían entrar en Parma.—Ya se sabe que el antiguo duque Carlos II habia abdicado despues de la insurrección que le despojó de sus estados á favor de la Cerdeña.

-- Leemos en la *Patrie*: «El mariscal Radetzky entró en Venecia el día 23. El ejército que ha sitiado á esta ciudad parece que no debe permanecer en ella. Asustado el general Gorskowski de la exasperación que en él reina contra la población veneciana, ha pedido á Trieste tropas de refresco, que estarán dispuestas á embarcarse despues de cierto tiempo, y que son las únicas, segun parece que entrarán en Venecia. Esta medida es prudente.»

— La marcha de las negociaciones en Gaeta prosigue con lentitud: las dificultades que se presentan son grandes. Los representantes de la Francia no encuentran apoyo sino cerca del ministro de Austria. Tiene que luchar con la obstinación del ministro de Nápoles, que ha sabido atraer á su partido al señor Martinez de la Rosa.

Sin embargo, se dice que MM. de Corcelles y de Rayneval han recibido instrucciones que les encargan de dirigir, en nombre del gobierno de la república francesa, una solemne y apremiante advertencia al gobierno del Santo Padre.

El día 19 debió ser pasada una nota por los dos ministros franceses al cardenal Antonelli.

FRANCIA.

Un periódico frances publica los siguientes pormenores sobre la vida íntima del ex-rey de los franceses:

«Siempre se ha acusado al rey Luis Felipe de avaricia y de parsimonia. En vano prodigaba el dinero en toda clase de obras de lujo y de arte para establecer las residencias reales; en vano derramaba los millones profusamente para fundar en Versalles el museo mas hermoso que existe; se habia estendido la voz, y los periódicos no perdian las ocasiones que podian desacreditar á los ojos del pueblo la monarquía de julio.

Hoy le acusan de haber despreciado estas calumnias.

La historia es la única que debe su completa reparación.

Ademas del dinero gastado tan ostensiblemente y que el espíritu de partido afectaba desconocer. Luis Felipe habia organizado oficinas de socorro y de beneficencia en la mayor escala. Los documentos están hoy día en manos del poder, y la república posee los secretos de todos los actos de beneficencia de este reinado de diez y ocho años, que ha distribuido generosamente, y no por corrupcion, mas de treinta millones de su lista civil.

Cada año se repartían con la mayor regularidad dos millones en pequeñas cantidades á los desgraciados, de cualquier género que fuesen sus desgracias.

Hasta treinta francos, la oficina especial tomaba los informes y repartía por sí misma cerca de un millón anual.

El rey habia delegado á la reina el cuidado de distribuir por sí misma una cantidad equivalente en sumas mas crecidas. Asi figuran en los registros escritos por la reina Amalia los dones, que ascienden á muchos miles de francos, hechos á una sola y misma persona. Mas de un nombre ilustre en las armas, en el comercio, en las artes ó en la literatura figuran en este libro de oro de la caridad.»

— Dice un periódico de Boulogne (Francia): «Los paseantes se detienen agrupándose para leer el siguiente anuncio, colocado en las vidrieras de una tienda situada en un extremo de la calle de l'Ecu:

«Una señora inglesa, de edad de 30 años, que disfruta diez mil francos de renta, desearia entrar en lazo conyugal con un señor frances de su edad, que sea alto, bien formado, gracioso, de maneras nobles y aristocráticas; en fin, un hombre de perfecto buen tono y de primera elegancia.

«Dirección: Dirigios al despacho, número 91 doble calle del Escudo.»

Este anuncio es muy formal. Varios aficionados se han presentado, pero hasta ahora ninguno de ellos ha parecido digno de la hermosa desconocida. Se cita entre otros á un viejo septuagenario, que se ha presentado ya tres veces.»

— Se prepara un oficio fúnebre solemne que habrá de celebrarse en los inválidos por el reposo del alma de los soldados y oficiales franceses, muertos en el sitio de Roma. El presidente de la república asistirá con sus ministros á esta solemnidad.

HUNGERIA.

Leemos en la *Patrie* del 29: «Las noticias de Hungría son cada vez mas favorables á los austriacos. Sus armas triunfan en todas partes. Las tropas magyares se desbandan. Un gran número de soldados arrojan sus fusiles, ó se pasan al enemigo. Muchos, tambien, caen en manos de los austriacos ó de los rusos.

— La *Gaceta de Augsburgo* anuncia que el general Guyon, que tiene á sus órdenes un cuerpo de ejército de 10,000 hombres ha rehusado someterse, y que los generales Schlik y Bechtold han recibido orden de perseguirle y anadarle.

— No se tiene ninguna noticia positiva de Kossuth, Dembinski y Bem (dice la *Patrie*). Kossuth debe haber salido de Hungría. Dembinski y Bem, generales polacos, no están bastante arraigados en el país para continuar la lucha.—Si Comorn no ha abierto sus puertas todavía debe atribuirse á la incredulidad con que Klapka ha recibido la noticia de la rendición de Georgey.»

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 1.º de agosto.

El general Narvaez, sobre cuyo estado de salud se han hecho correr por el público mil paparruchas que

carecen del menor fundamento, se hallaba bastante bien desde su regreso de la Granja.

Creemos firmemente que 20 ó 30 días de permanencia en Puertollano, libre de los negocios y de las fatigas, con la fé que el duque tiene en aquellas aguas, y disfrutando de tranquilidad y de calma, han de curarle radicalmente la molesta afección que padece.

Mucho nos alegraremos de que así sea.

— Estamos en un todo acordes con las indicaciones de un diario de la mañana que dice así:

«Con motivo de los estravíos que suelen sufrir los cupones de los títulos del 3 por 100 al ser remitidos á Madrid para su cobro desde las provincias, uno de nuestros suscritores nos ruega que llamemos la atención del gobierno hácia la posibilidad de efectuar los pagos en las provincias mismas. Cabalmente nosotros hemos creído siempre que este sistema de pagos, extendido á algunos de los puntos mas importantes de la península, seria uno de los medios mas eficaces á que se podría apelar para aumentar nuestro crédito, y colocarlo sobre una base estable. Si en las intendencias y tesorerías se verificase el pago de los semestres al mismo tiempo que en Madrid, sujetando la operación á ciertas reglas indispensables para evitar los fraudes y garantizar los intereses del Estado, es indudable que muchos capitalistas de las provincias invertirían sus sobrantes en aquellos títulos y estenderían sus especulaciones en ellos, lo cual serviría para descargar á Madrid de la masa de valores que lo abruma, y para ir acostumbrando al país á considerar el papel como un medio seguro de invertir y utilizar sus capitales. Conseguido esto, es claro que el valor del papel subiría en razon á su diseminación por el país, y al número de personas que lo considerasen como medio de asegurarse una renta permanente; y así el gobierno tendria un campo mas vasto para fundar las operaciones de crédito á que habrá que apelar algún día para restablecer el equilibrio de la hacienda y para fomentar poderosamente la riqueza pública.

Las ventajas de una medida como la que indicamos son tan importantes para el país, que no dudamos que el gobierno se ocupe algún día de ella cuando se lo permitan necesidades mas urgentes y atenciones mas apremiantes.

— Ha llegado al Puerto de Santa Maria una embajada poco comun, que llama con justo motivo la atención de aquellos habitantes.

La estancia en aquella ciudad de S. A. R. la señora infanta y su augusto esposo, ha estimulado los sentimientos mas respetuosos de Almanzor, jefe de los moros, al servicio de nuestra reina en la plaza de Ceuta. Para espresarlos ha mandado á su esposa y á su hijo cerca de los príncipes y segun el estilo oriental, ha surtido á sus embajadores de ricas telas, que estos han ofrecido como presente y homenaje sincero del alto respeto que las reales personas merecen al jefe de su familia.

Para el duque de Montpensier se ha destinado especialmente un par de pistolas.

San Ildefonso 30 de agosto.

Esto sigue cada día mas desierto, y se quedan todavía algunas personas, débese esclusivamente á la falta de carruages en que poder marchar á Madrid, porque están tomados todos los asientos de las diligencias por muchos días.

Hoy han corrido las fuentes llamadas de la *Selda* y los *Vientos*, y en el teatro se ha dado la última función de ópera. Continúan los bailes en el Laberinto, y hace dos noches la orquesta del teatro, que es muy buena, dió una serenata á S. M.

Segun todas las probabilidades, la corte no saldrá de aquí hasta el 12 de setiembre, si alguna alteración muy repentina de temperatura, no obliga á mudar de parecer. La reina madre irá á esa el 14.

— Ayer se ha hablado mucho en Madrid, aunque con cierto misterio, acerca de un suceso de grande trascendencia en que se ven comprometidas varias personas de muy buena posición social.

Se trata de haberse descubierto una enorme cantidad de libranzas de suministros perfectamente falsificadas, y de cuyas resultas parece haber sido puesto ya en prisión un sugeto muy conocido.

Mucho sentiríamos que llegaran á acreditarse los rumores que ayer corrian de boca en boca, y que no nos atrevemos á revelar hasta hallarnos mejor ente-

— Dice *La Crónica* de Sevilla:

«Se ha mandado por real orden que las oficinas militares existentes en San Buenaventura, dejen espedito el edificio para que en él empiece cuanto antes la grande obra proyectada para la traslacion del colegio real que estaba en San Telmo.»

El *Independiente* anuncia de este modo la llegada á la referida ciudad del señor duque de Montpensier, de la que ayer nos dió cuenta nuestro corresponsal:

„En el vapor *Rápido*, llegó anteayer á la una de la tarde S. A. R. el señor duque de Montpensier, acompañado del Excmo. Sr. capitán general y del señor jefe político. Dice que S. A. la infanta vendrá dentro de poco y permaneciendo algunos días, volverán á los Puertos, hasta que las habitaciones y oficinas de la nueva casa palacio, estén en disposición de alojar á los príncipes.

— *Infalible remedio contra el cólera.*—Tomamos de un diario de New-York la siguiente receta, que por el bajo precio á que puede obtenerse, nos atrevemos á recomendarla á todo el que se vea acometido de la epidemia reinante. „Tómese tres escrúpulos de tintura de conciencia, afabilidad y contento; tres libras de esencia de jabón; tres dracmas de espíritu de coraje; cuarenta gotas aceite de felicidad; doce onzas tintura de risa, y tres galones espíritu de jovialidad. Mézclense todos estos ingredientes y tómese una porción cada hora del día. Esta medicina no tiene gusto desagradable, y es no solamente un preventivo contra el cólera, sino un antídoto contra todos los males conocidos. El que quiera conocer sus efectos que la pruebe.»

(Popular.)

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

ESTADOS UNIDOS.

El presidente Taylor ha tenido una indisposición muy grave, un ataque de disenteria, que ha hecho temer si sería de cólera; pero el 15 de agosto estaba ya muy aliviado, y debía continuar su viaje á las poblaciones que visita en este momento.

— El asunto del cónsul español en Nueva Orleans, don Carlos de España, ha tomado un aspecto diferente: se, un corresponsal del *Dayly New*, que escribe á este periódico con fecha del 21, parece que el gabinete de Washington quería aprovechar esta ocasión para enviar una flota á la Habana pretestando la reclamación del español llamado Rey, é invadir con este motivo la isla de Cuba, pero se ha sabido que el mismo Rey ha declarado al cónsul de los Estados-Unidos en la Habana, que había vuelto por su propia voluntad y no violentado por el cónsul español. Veremos que conducta observa con esto el gobierno del Norte de América.

— En una proclama fechada el 11 de agosto, el presidente Taylor dice que hay motivo para creer que se prepara en los Estados-Unidos una expedición armada con el objeto de invadir la isla de Cuba, ó alguna provincia de Méjico; que segun los mejores informes adquiridos por el poder ejecutivo, parece que la isla de Cuba ha sido designada como objeto de la expedición; pero que es deber del gobierno observar la té de los tratados, é impedir toda agresión contra el territorio de las naciones amigas, de parte de los ciudadanos americanos. En consecuencia, el presidente Taylor, da aviso á quien por derecho corresponda, de renunciar á la ejecución de este proyecto.—Se asegura que esta expedición se prepara en New-York y en otras ciudades de la Union.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

INTENDENCIA DE LAS BALEARES.

Hasta ahora no ha recibido esta Intendencia orden alguna del Gobierno relativa al nombramiento de recaudador de contribuciones directas de inmuebles y subsidio de esta provincia por lo que respecta al año próximo de 1850. En su consecuencia, ha acordado la misma anunciarlo al público á

fin de que las personas que gusten tomar á su cargo la expresada recaudacion presenten sus proposiciones ántes del 20 de este mes; en el concepto de que solo se admitirán las que se hagan con sujecion á la Real instrucción de 5 de setiembre de 1845, y las que contengan alguna modificacion ventajosa á los intereses de la Hacienda y de los contribuyentes, cuyas proposiciones irá remitiendo la Intendencia á la superioridad á medida que se presenten en la misma. Palma 10 de setiembre de 1849.—Manuel Ortega.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE FINCAS DEL ESTADO DE LAS BALEARES.

El Sr. Intendente de esta provincia por decreto de 21 de agosto último se ha servido disponer la publicacion del presente anuncio para la doble subasta que ha de tener lugar en Madrid y esta capital de la casa denominada *El Hospital*, sita en la villa de Pollensa, perteneciente al ramo de la orden de San Juan, fijando el término de cuarenta dias despues de publicado este anuncio, para que tenga lugar el acto de la subasta. Dicha casa consiste: en el piso bajo, de un zaguán, vestíbulo, y cuatro habitaciones con su cocina, un depósito de aceite; un patio con dos moreras, unos establos, pajar, y un huerto donde hay plantados catorce árboles frutales; en la parte alta del edificio varias habitaciones que han estado destinadas para graneros; ademas hay otra parte denominada *el Bailio*, consistente en unos entresuelos en donde hay varias habitaciones con dormitorios, un molino, establos y un pozo, cuya parte se halla en mal estado: linda con las calles del hospital, plaza nueva y cementerio, con las propiedades de Gabriel Cifre de Sacarells; la de los herederos de Pedro Llofríu; la de Gabriel y Antonio Vives; la de Martín Pascual, can Llompart y otras; cuyo pormenor se expresa en el expediente de venta que obra en poder del escribano: no ha podido ser capitalizada por no producir renta alguna, sacándose á subasta por la cantidad de 60.000 rs. vn. en que ha sido tasada por los peritos que valúan su renta en 1800 reales, y para gastos de conservacion 400 reales.

Lo que se pone en noticia del público para conocimiento de los que gusten interesarse en su adquisicion; advirtiéndose al propio tiempo que el pliego de condiciones está unido al expediente que existe en la escribanía de D. Miguel Font y Muntaner, donde estará de manifiesto para los que deseen enterarse de su contenido. Palma 10 de setiembre de 1849.—Antonio de Asprey.

D. José Pablo Perez Seoane, juez de primera instancia del partido de esta ciudad.

Por este tercer y último pregon y edicto, se saca á pública subasta una cuarterada de tierra del predio *Terradas*, del término de la villa de Santa María, la atañona con todos sus arcos, é igualmente tres cuarteradas de tierra dicha *los Hujastres* del mismo predio; propio todo de los hijos y sucesores de D. Andres Cañellas de Terradas, embargado á instancia de D. Rafael Cerdó, para con su producto satisfacer las 417 lib. 3 suel. 4 din. que acredita contra dichos sucesores, costas causadas y que se causen. Palma 6 de setiembre de 1849.—José Pablo Perez Seoane.—Por su mandado.—Pedro Antonio Tomás.

PALMA 11 DE SETIEMBRE.

La presencia del hermoso vapor *Cid*, construido en Menorca, que hemos tenido fondeado en nuestro puerto durante algunos dias, y el exá-

men de sus obras, tan elegantes como sólidas, han sido un nuevo motivo para lamentar la orden recientemente recibida en que se manda suspender la construccion del bergantin con que el astillero de Mahon debía aumentar el número de los buques de guerra, y cuyo nombre hubiera venido á recordarnos el valor heroico de nuestro esforzado paisano el general Barceló. La inteligencia de los constructores mahoneses, á la cual deben la armada y la marina mercante muchas embarcaciones dignas de figurar al lado de las mejores extranjeras, y el estado de postracion en que se encuentra la isla de Menorca, nos hacian concebir la grata esperanza de que la construccion del bergantin *Barceló* seria llevada á término; pero desgraciadamente no ha sucedido así, y hemos tenido el disgusto de ver frustrada una empresa á que el gobierno debiera prestar constantemente su proteccion, ya para alentar á los individuos de la maestranza menorquina á continuar progresando en su arte, ya para que los recursos que proporcionaria una construccion permanente en aquel astillero, unidos á los que se obtienen cuando no están paralizadas las obras de fortificacion de la Mola fuesen un medio poderoso, como efectivamente lo serian, para contribuir á que Menorca saliese de su sensible abalimiento.

En su constante deseo de fomentar los intereses materiales, ha dispuesto el Gobierno que á principios de octubre próximo se celebre en Madrid una junta general de agricultura, para examinar y discutir las interesantes cuestiones que se detallan en el programa al efecto publicado. Invitadas las juntas provinciales del ramo y las sociedades económicas para que pasen á formar parte de aquella reunion algunos de sus individuos, y excitada la de amigos del pais de esta isla por el Sr. Gefe político, ha confiado este importante encargo á los individuos de su seno el Sr. D. Miguel Salvá presbítero y bibliotecario de S. M. y el Ilmo. Sr. D. Sebastian Gonzalez Nandín, ministro togado del tribunal supremo de guerra y marina, magistrado que fué de esta audiencia. La ilustracion de estos señores, su amor al pais y otras circunstancias no menos apreciables que en ellos concurren, nos hacen esperar que los intereses agrícolas de Mallorca tendrán en ellos unos defensores tan inteligentes como celosos.

Insertamos en la seccion de anuncios el prospecto de la obra que ha principiado á publicarse en Madrid con el título de *Historia militar y política de D. Ramon María Narvaez*. Las relevantes prendas que adornan al esclarecido Presidente del Consejo de ministros y el reconocimiento de que la España le es deudora desde que merced á su talento y á su acertada administracion ha visto asegurados en su suelo la paz y el orden público, cuya alteracion tantos males ha hecho experimentar á la mayor parte de las naciones europeas, son motivos mas que suficientes para que al anunciar dicha obra hagamos de ella una mención especial y recomendemos eficazmente su adquisicion á las infinitas personas que no obstante sus encontradas opiniones en materias políticas, reconocen la importancia de los servicios que ha prestado y sigue prestando al pais el ilustre duque de Valencia.

La Intendencia de esta provincia acaba de pasar á esta redacción las instrucciones relativas al pago de la cuarta parte del valor de los billetes del anticipo de cien millones, disponiendo al propio tiempo que, aquel quede abierto y tenga principio en la Tesorería de rentas el dia 15 del actual.

Publicaremos dichas instrucciones en el número de mañana, puesto que la premura del tiempo no nos permite hacerlo en el de hoy.

REMITIDO.

A mi amigo ALBA, por la ejecucion del drama
LA CARCAJADA.

SONETO

De artista solo el nombre se merece
el que cual tú de fuego tiene el alma,
y el laurel que cedió Mayquez y Talma
ya tú cabeza con orgullo mece.

Quien al sentirte odiar ya no aborrece,
y de gozo irradiar al verte en calma?
Digalo anoche la ciudad de Palma
que en acerba impresion aun se estremece.

Nunca se borrará de su memoria
aquellas carcajadas convulsivas,
que á tu carrera escénica dan gloria
y que inmortal harán que sobrevivas,
conquistando un renombre tan glorioso
cual es el del artista laborioso.

R. E.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 11.

De Mahon en 3 dias laud Esperanza, de 65 ton., pa-
tron Cayetano Zaragoza, con 7 mar., y géneros.

DESPACHADOS.

Dia 10.

Para Valencia laud S. Cayetano, de 30 ton., patron
Bernardo Nicolau, con 5 mar., 3 pasag., aceite y otros
géneros.

Para Iviza jav. S. Juan, de 33 ton., pat. Vicente
Cardona, con 9 mar., 23 pasag., géneros y ballija.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN VALERIO, MÁRTIR.

Juntamente con S. Valerio padeció martirio por Je-
sucristo S. Rufino. Ambos eran intendentes de los tribu-
nales Reales en el territorio de Soissons, y practicaban
todas las virtudes cristianas en especial la limosna, de
un modo extraordinariamente generoso y abundante.
Habiendo el emperador Maximiano Hercúleo derrotado
á los Bagaudas cerca de Paris dejó por prefecto proto-
rio de las Galias al sangriento Ricciovano, con orden de
emplear todos los medios imaginables para exterminar
hasta el nombre de Cristiano. Despues de haber hecho der-
ramar mucha sangre en Reims, fué á Soissons, y dió
orden para que condujesen á su presencia á Rufino y á
Valerio. Habian ido á esconderse en un bosque, pero
fueron hollados, puestos en un potro, maltratados con
azotes armados de pelotillas de plomo, y decapitados en
seguida junto á Soissons, por los primeros años del si-
glo III.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro.	Barómetro.	Higrómetro
7 de la mañ.	18 grados.	27 p. 41	90 grados.
12 del dia.	21	27 40	88
5 de la tarde.	20	27 9	88

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 5 hs. 45 ms.

Pónese á las— 6 » 45 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero
las 11 hs. 56 ms. 22 s.

EFEMÉRIDES.

1701.—Casamiento de Felipe V con doña María Lui-
za Gabriela, hija del Duque de Saboya.

1720.—Terrible tempestad en Portugal, coyas pie-

dras mataron infinidad de personas y roses vacunas,
pues tenían el tamaño de nueces y algunas llegaron á
pesar cuatro onzas.

ANUNCIOS.

HISTORIA MILITAR Y POLITICA

DE D. RAMON MARIA NARVAEZ.

PROSPECTO.

Hay en la historia hombres que por sí solos constitu-
yen una época, que dan nombre á su siglo y que per-
sonifican, por decirlo así, los sucesos de que fueron
contemporáneos. Las ciencias, las artes, las letras, la po-
lítica, han tenido siempre un príncipe, una especie de
oráculo que por sus talentos ó por su valor, por sus vir-
tudes ó por las circunstancias que le rodearon, ha venido
á ser el monopolista y el poseedor de los secretos de
aquellas. Bacon y Voltaire, Apeles y Murillo, Homero y
Cervantes, César y Napoleon dejaron, cada uno en su es-
pecialidad, impreso el sello de su ingenio. Pues bien, de
la misma manera que hay hombres-épocas, así tambien
hay hombres-situaciones. Ciceron salvando, á la repú-
blica romana de los planes liberticidas de Catilina; Riche-
lieu, Cisneros, Robespierre, son otros tantos ejemplos
históricos de lo que decimos. Y trasladándonos á tiem-
pos mas próximos y concretándonos á nuestro pais, ¿qué
han sido Calomarde y Espartero? ¿qué es ahora el gene-
ral Narvaez?

Escribir, pues, la historia de una época, es escribir
la del personaje que le dió su nombre; escribir la histo-
ria de una situacion, es relatar los hechos del que llegó á
dominarla.

Convencidos de esta verdad, hemos querido ponerla en
práctica aplicada á nuestros hombres y á nuestras cir-
cunstancias; y en tal concepto hemos emprendido la pu-
blicacion de la presente obra, no solo para dar á conocer
en ella al personaje que hoy rige los destinos del pais,
y cuyo solo nombre ha bastado para sostener desde
hace cinco años un partido tantas veces amenazado de
ruina, sino tambien para poner bajo el dominio del pú-
blico los acontecimientos á cuya realizacion ha contri-
buido aquel personaje con su influjo, y analizar y co-
mentar filosóficamente las vicisitudes políticas en que ha
tenido una parte tan activa. Inútil es, por lo tanto, reco-
mandar la importancia de nuestro trabajo.

Don Ramon María Narvaez, alabado por unos y vi-
tuperado por otros, es el objeto de la publicacion que
nos atrevemos á emprender. La infancia de este hombre
notable está enlazada con la infancia de la libertad en
España; su juventud guerrera participa de las glorias y
de los desastres de una lucha fratricida; su nombre polí-
tico va unido á hechos que han ocasionado grandes va-
riaciones en los gobiernos: de su infancia, de su juventud
y de su política trataremos, por consiguiente, en el curso
de esta historia, emitiendo nuestra opinion franca y leal-
mente para que, como militar, como político y como
gobernante, sea conocido del pais. En ello, ademas de
hacer un servicio á nuestros conciudadanos, tenemos por
principal interes descubrir las llagas del cuerpo político,
amenazado de disolucion por efecto de bastardas pasio-
nes alimentadas en el seno de las banderías.

Agenos enteramente á ellas, ni atacaremos por sistema
las acciones del general Narvaez, ni elogiaremos por
adulacion sus hechos ó su conducta. Imparciales por ca-
rácter y por nuestra posicion, le consideraremos como si
ni aun en España hubiera nacido. La verdad y solo la
verdad diremos al escribir esta historia; y si aun así
herimos susceptibilidades, nos ofreceremos en holocausto
de nuestros ídolos, la verdad y la razon.

Para conseguir el objeto que nos hemos propuesto, te-
nemos á la mano los datos y las noticias suficientes; sabe-
mos cuanto ha precedido á los golpes de estado, y pode-
mos revelar muchos hechos que se han procurado encu-
brir con el velo de la conveniencia.

A medida que adelantemos en la publicacion de esta
obra, esperamos aumentar el interés de nuestros lectores;
no perdiendo nunca de vista, en todas las ocasiones que
se nos presenten, el reclamar Justicia para los vencidos;
Justicia para los contendientes; Justicia para los vencedo-
res. A todos los juzgaremos con la Imparcialidad, Fide-
lidad y Exacitud que exige el interés de la historia. A con-
seguirlo se encaminarán todos los esfuerzos que nos sean
permitidos, á fin de que cuando el público haya leído la
historia que le ofrecemos, pueda concedernos sin dificultad
el título de veraces con que siempre nos hemos honrado.

Condiciones de la suscripcion.

Esta obra se repartirá por entregas de á 16 páginas,
en cuarto mayor, papel magnífico y tipos elegantes.

Cada entrega, con una linda cubierta de color, costa-
rá dos reales en Madrid y dos y medio en provincias,

franco de porte. En provincias, en el extranjero y ul-
tramar, no puede hacerse la suscripcion por menos de
seis entregas.

La primera entrega se ha publicado ya.

A los suscritores que adelanten el importe de 10 entor-
gas, se les dará gratis el retrato del general Narvaez.

Puntos de suscripcion.

En la imprenta Balear, y en la librería de Rullan her-
manos.

Se desea tomar en alquiler

una casa zaguan que esté situada en las inmediaciones
de la plaza de Cort, cuesta de Ambrós, ú otro punto
céntrico, y que reúna las comodidades necesarias. Da-
rán razon en esta imprenta.

Se alquilan unos entresuelos

con establo y ademas un almacén, en la calle de los Ve-
rins. Darán razon en la casa del lado.

Se alquila un segundo piso en

la calle d' en Palet, casa de Danus. El carpintero del
lado tiene las llaves y dará razon de su dueño.

Está para alquilar una caas

zaguan amueblada, ó sin muebles, tiene jardín y agua.
En esta imprenta darán razon.

Correos.—Habiendo sido suspendida ayer

la salida del de Iviza, tendrá lugar mañana miércoles
á las 5 de la tarde.



Vapor-correo EL MALLORQUIN,

su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá para Barcelona el miércoles 12 del corrien-
te á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. José Estade y Omar, calle de
Sto. Domingo, núm. 1.º, cuarto entresuelo.



Para hoy.

FUNCION 14.º

QUINCENA 6.º

Sinfonia.

Se pondrá en escena la aplaudida comedia en dos
actos, titulada

UN AVARO.

A continuacion

Baile.

Dando fin con la graciosa comedia en un acto, ti-
tulada

A LO HECHO PECHO.

A las 8.

Para mañana.

Con motivo de la indisposicion del primer actor don
Juan de Alba, no es posible á la empresa poner en es-
cena la funcion que para este dia tenia dispuesta, y en
su lugar se hará la linda comedia de gracioso en 5
actos, titulada

EL AMO CRIADO.

A continuacion

Baile.

Dando fin con

Un divertido sainete.

A las 8.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.